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СвОи НАКОРмЛЕНы Ставка налога на при-
быль в Пермском крае снижена на 4% вот уже 
семь лет — с 2006 года. В течение двух лет перм-
ский бизнес, заработавший за год более 100 тыс. 
руб., платил 20%, а не 24%, как большинство.  
А после того как федеральные власти сократили 
с 6,5 до 2% долю поступлений налога на прибыль 
в федеральный бюджет, ставка по налогу на при-
быль составляет 15,5% (13,5% — региональная 
часть и 2% — федеральная).

Краевые власти надеялись, что эта особая 
льгота будет мотивировать предприятия перево-
дить центры прибыли в Пермский край, но инве-
сторы не потянулись косяком. Спустя семь лет 
после введения льготы можно говорить о том, 
что наиболее значимой она оказалась для тех 
предприятий, которые уже работали в регионе. 
Таких как «ЛУКОЙЛ», «Уралкалий», «Соликам-
скбумпром».

Группа компаний «ЛУКОЙЛ» подписывает со-
глашения с Пермским краем каждые пять лет, а 
сумма инвестиций уточняется ежегодно. Согла-
шение предусматривает финансирование инвест-
проектов и в том же объеме социальных проектов 
в территориях присутствия компании. Например, 
в 2013 году «ЛУКОЙЛ» тратит на реконструкцию 
и строительство производственных мощностей 
800 млн руб. и столько же — на развитие соци-
альной сферы и благотворительность. Кто-то, 
как «Соликамскбумпром», инвестирует в разви-
тие производства и соцсферы Соликамска, и без 
соглашения с властями. Кстати, кроме льготы по 
налогу на прибыль, предприятию, как крупнейше-
му инвестору в лесоперерабатывающей отрасли, 
глава правительства Геннадий Тушнолобов обе-
щал предоставить льготу по налогу на имущество.

А вот «заманить» льготой на прибыль новых 
инвесторов, как предполагала администрация 
губернатора Олега Чиркунова, не удалось. Этот 
аргумент наиболее часто приводится, когда речь 
заходит о необходимости отмены послаблений, и 
особо подчеркивается, что за время действия по-
ниженной налоговой ставки выпадающие доходы 
превысили 30 млрд руб. В этом году выпадающие 
доходы от действия льготы, по предварительным 
оценкам, составят около 11 млрд руб.

На прошедшем пленарном заседании депу-
таты планировали рассмотреть законопроект 
Алексея Луканина, который предложил серьезно 
скорректировать льготу. Депутат хочет ограни-
чить предоставление льготы — давать ее предла-
гается лишь при условии инвестирования средств 
в основной капитал либо вложений в соцсферу. 
При этом заместитель председателя правитель-
ства Алексей Чибисов еще в июне на заседании 
комитета по экономической политике предложил 
рассмотреть вопрос об изменении законодатель-
ства по налоговой льготе, чтобы сроки и объемы 
инвестиций были увязаны более четко.

Губернатор Виктор Басаргин, отчитываясь 
перед депутатами на сентябрьском заседании, 
заявил, что он «не сторонник отмены», но есть 
предложение «определить целевой характер 

льготы». Для того чтобы принять решение, он на-
мерен посоветоваться с экспертами.

Промышленное лобби серьезно заинтересо-
вано в сохранении существующих условий. И не 
без оснований. Председатель комитета по эконо-
мической политике и налогам Елена Гилязова го-
ворит, что в инвестициях пермских предприятий 
в основной капитал преобладают их собственные 
доходы, а не кредитный ресурс. «И этим мы су-
щественно отличаемся от общероссийской тен-
денции. Среди российских регионов мы точно 
являемся одним из лидеров по доле собственных 

средств предприятий в инвестициях. Хотя с инве-
стициями у нас не все хорошо, это понятно», — 
отмечает она.

Зампредседателя краевого правительства 
Алексей Чибисов утверждает, что на рубль льго-
ты привлекается рубль частных инвестиций —  
158 млрд руб. нарастающим итогом к 2012 году. 
По размеру чистой прибыли пермские предпри-
ятия лидируют в Приволжском федеральном 
округе. Сумма прибыли в 2012 году составила  
221,86 млрд руб. Правда, правительство не срав-
нивает регионы ПФО по размеру привлекаемых 
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«ПРОМЫШЛЕННОСТЬ»

иНвЕСТициОННАя увЛЕКАТЕЛьНОСТь
НАЛОгОвыЕ пОСЛАбЛЕНия, ввЕДЕННыЕ пРАвиТЕЛьСТвОм 
пЕРмСКОгО КРАя ДЛя иНвЕСТОРОв, ДАЛи РЕзуЛьТАТы. ОДНАКО 
РОСТ иНвЕСТиций пОКА ОСТАЕТСя вНуТРЕННим ДЕЛОм: мЕСТНыЕ 
пРОмышЛЕННиКи вКЛАДывАюТСя в СвОЕ СОбСТвЕННОЕ 
пРОизвОДСТвО. пОпыТКи СОзДАНия иНфРАСТРуКТуРы ДЛя 
пРивЛЕчЕНия СТОРОННих иНвЕСТОРОв пОКА Ни К чЕму 
ОСОбЕННОму НЕ пРивЕЛи. НАДЕЖДА ЕМЕлЬЯНОВА

КРАЕВЫЕ ВЛАСТИ пЫТАюТСя пРИВЛЕчь  

ИНВЕСТИцИИ В РЕгИОН В «РучНОм» РЕжИмЕ

ЛИчНО В РуКИ
прикамская промышленность в последнее 
время не радует новостями. Наметившая-
ся несколько лет назад тенденция к сокра-
щению промпроизводства актуальна и 
сегодня. пока падение идет незначитель-
ными темпами. Так, индекс промпроизвод-
ства в прикамье в 2012 году снизился на 
1,1%. Но уже за первое полугодие 2013 
года падение составило 3,2% к аналогич-
ному уровню прошлого года. Как и в про-
шлые годы, снижение в основном затрону-
ло обрабатывающие производства, добы-
вающие же производства, напротив, уве-
личивают Ипп. Конечно, промышленники 
прикамья показывали отрицательную 
динамику и раньше. В кризисном 2009 
году, например, индекс промпроизводства 
в пермском крае снизился на 10,7%.
В условиях дефицитного бюджета власти 
прикамья заинтересованы в улучшении 
ситуации. поэтому всячески стараются 
помочь предприятиям, например, добива-
ясь госзаказов для предприятий на феде-
ральном уровне. Так было в 2012 году, во 
время предвыборного турне тогда еще 
кандидата в президенты Владимира пути-
на, который на встрече с промышленными 
предприятиями прикамья пообещал обе-
спечение их госзаказами. правительство 
края тогда оказывало посильную помощь 
в лоббировании интересов пермских ком-
паний, правда, не все обещанное удалось 
реализовать.
В этом году губернатор пермского края 
Виктор Басаргин вновь продемонстриро-
вал желание работать с предприятиями «в 
одной упряжке», встав на защиту директо-
ра «Авиадвигателя» Александра Инозем-
цева, когда ОДК пыталась его уволить. 
пока взаимоотношения власти и бизнеса 
выглядят таким образом: вы — нам, мы — 
вам. Взамен предприятия привлекаются 
для решения задач социальной сферы: 
построить детский сад, вложить деньги в 
какой-то проект. уже сейчас понятно, что 
получить лояльность бизнеса только 
налоговыми льготами, которые действу-
ют на территории края последние восемь 
лет, не получится. За это время новых 
инвесторов в крае не появилось, а потери 
бюджета оказались значительными. поэ-
тому краевые власти пытаются сменить 
тактику и в ход вступают «личные догово-
ренности».


